



## **Rapport d'activité 2023**

**Les élections fédérales.** Les élections fédérales ont marqué l'activité politique non seulement au niveau national, mais aussi dans le canton de Fribourg. Le PS60+ fribourgeois s'est engagé à soutenir et à compléter les actions du PS cantonal par ses propres activités. Nous étions conscients que de nombreux camarades 60+ avaient fourni un précieux travail de campagne dans le cadre des régions et des communes. En accord avec la campagne électorale du PS cantonal, nous avons notamment voulu dénoncer, par des newsletters et des lettres de lecteurs, la politique néolibérale néfaste de la droite bourgeoise et sensibiliser à l'engagement du PS pour une société durable et sociale. Le bon résultat d'Alizée Rey lors des élections au Conseil des Etats - il s'en est fallu de peu - a été réjouissant. La perte du siège de Ursula Schneider Schüttel lors des élections au Conseil national est toutefois très douloureuse. Non seulement ses compétences politiques font défaut à Berne, mais la partie germanophone du canton n'est plus représentée. Il s'agit de compenser cela par une politique de gauche profilée au cours des quatre prochaines années !

**La solidarité entre les générations.** En ces temps difficiles, on essaie souvent de qualifier les problèmes de société comme un conflit de générations. Les JS et le PS60+ du canton de Fribourg ont organisé un apéro politique dans le cadre de la journée internationale de la solidarité entre les générations, afin de discuter des priorités politiques et des intérêts communs. Les participant-e-s ont exigé une politique climatique conçue selon les principes de la justice sociale. Ils sont également solidaires dans la lutte pour des retraites décentes, conformes aux dispositions de la Constitution fédérale. Parallèlement, ils demandent des salaires équitables pour tous les travailleurs et travailleuses, qui leur permettent de vivre dans la dignité et l'autodétermination. Un communiqué de presse conjoint ainsi qu'une collecte commune de signatures pour *l'initiative des JS pour l'avenir* et pour *le référendum contre la réforme LPP* ont suivi la rencontre.

**Halte à la discrimination sur le marché du travail !** De nombreuses études le prouvent : Les travailleurs âgés sont souvent discriminés sur le marché du travail, également dans le canton de Fribourg. Ils sont parfois systématiquement mobbés, confrontés à des réductions de salaire ou directement mis à la rue. Le taux d'emploi des seniors diminue continuellement, voire dramatiquement à partir de 60 ans. Les personnes concernées se retrouvent au chômage de longue durée, en invalidité, à l'aide sociale ou à la retraite anticipée. Dans un communiqué de presse, le PS60+ a donc exigé des mesures efficaces dans le futur concept cantonal *Senior+* afin de stopper ce phénomène. Les travailleurs en fin de droit doivent notamment avoir droit à une rente anticipée substantielle à partir de 55 ans. Celle-

---

---

ci doit être financée par un fonds alimenté par les entreprises qui emploient un nombre de travailleurs âgés inférieur à la moyenne.

**Initiative cantonale pour un salaire minimum.** Aux yeux du PS60+, la pauvreté et la précarité ont pris des proportions inquiétantes et doivent être combattues énergiquement. Elles sont fondamentalement une conséquence du système économique et social capitaliste. C'est pourquoi nous devons sans cesse modifier la redistribution inégale de la prestation économique, en donnant clairement la priorité à l'amélioration des revenus. Des salaires décents doivent être réalisés en toute urgence dans le canton de Fribourg également. C'est pourquoi le PS60+ a soutenu l'initiative cantonale pour un salaire minimum, lancée conjointement par le PS et les syndicats.

**La prévoyance, un thème récurrent - 1.** Dans le domaine de la prévoyance vieillesse, le Parlement fédéral, dominé par le néolibéralisme bourgeois, va depuis des années dans le sens du démantèlement social : poursuite du relèvement de l'âge de la retraite, suppression des rentes de veuve et d'enfant, baisse des rentes du deuxième pilier sont quelques-uns des thèmes actuels. Or, des rentes décentes sont essentielles pour faire face à la pauvreté et la précarité des personnes âgées. Le PS60+ du canton de Fribourg a donc soutenu l'invitation de l'Union syndicale suisse à un sommet national des retraité-e-s à Berne. Ceci pour donner un signe fort en faveur d'une politique des rentes dans l'intérêt de l'ensemble de la population et pas seulement des hauts revenus.

**La prévoyance, un thème récurrent - 2.** Les dépenses toujours plus élevées pour les loyers, les primes d'assurance maladie, l'électricité et les produits alimentaires doivent être couvertes par une rente mensuelle. Les rentes du 2e pilier baissent depuis des années. On ne peut pas se fier à elles. Après une vie de travail, de plus en plus de retraité-e-s ont du mal à joindre les deux bouts. C'est pourquoi le PS60+ a attiré l'attention sur les prochaines votations dans sa newsletter de décembre 2023 déjà et a demandé un OUI clair pour la 13e rente AVS le 3 mars et un NON tout aussi clair à l'initiative des jeunes libéraux-radicaux, qui prévoyait un nouveau relèvement de l'âge de la retraite.

**Des économies cantonales même sur le dos des enfants.** L'hôpital fribourgeois doit reporter des opérations, les EMS sont surpeuplés et les services d'aide et de soins à domicile travaillent à la limite de leurs possibilités. Dans le domaine de la santé et du social, la situation du personnel est particulièrement précaire. Et pourtant, le Conseil d'Etat voulait poursuivre avec acharnement sa politique d'austérité et continuer à réaliser un excédent de plusieurs millions en 2024. Inacceptable, a estimé le PS60+ du canton de Fribourg, choqué par la politique d'économie du Conseil d'Etat sur le dos du personnel et en particulier de la protection de l'enfance. Dans un communiqué de presse, il a demandé au Grand Conseil de procéder à des corrections importantes lors de la discussion du budget 2024. Le personnel devrait recevoir une compensation de renchérissement décente de 5%. Il a

---

également demandé une augmentation rapide des effectifs du Service de l'enfance et de la jeunesse (SEJ) afin de garantir la qualité des travaux.

**Les activités spécifiques** peuvent être résumées comme suit : le PS60+ a produit trois communiqués de presse dont un en commun avec les JS. Il a aussi envoyé 4 newsletters, en partie sous forme électronique. En outre, nous avons organisé **une assemblée des membres ensemble avec les JS**. En détail, les activités sont accessibles sur le site web du PS60+ : [www.psf60plus.ch](http://www.psf60plus.ch). Bien entendu, nous avons également maintenu une étroite collaboration avec le PS du canton de Fribourg et joué un rôle actif dans le PS60+ suisse, notamment au sein du comité directeur, de l'assemblée des délégués et du groupe de travail sur la politique sociale.

**Le comité du PSF60+** était composé en 2023 d'Anne-Françoise Bussard (Sarine), Grazia Conti (Singine), Suzanne Gilomen (Lac), Erwin Jutzet (Singine), Philippe Pasquier (Gruyère) ainsi que de la coprésidence avec Catherine Plüss (Broye) et Heinz Gilomen (Lac). Nous nous sommes rencontrés lors de diverses réunions, et avons échangé des courriels afin de fixer des priorités et de régler les affaires courantes.

Nous remercions tous ceux qui nous ont soutenus dans notre travail. Un grand MERCI tout particulier à la Présidence et au Secrétariat du PS du canton de Fribourg.

**POUR TOUTES ET TOUS - SANS PRIVILÈGES !**

PS60+ Canton de Fribourg

[Deutsche Version siehe [www.psf60plus.ch](http://www.psf60plus.ch)]